

EL VOCERO

Director:

Máx. Cortés Andrino

OFICINA: 150 varas al S.
de la cañama Surcoeste
del Pique Central.

Redactores:

Manuel Consuegra

y

Carlos Olavarría

Semanario de actualidad: Comercio, Ciencias, Artes,
Literatura, &

Editor: DOMINGO V. ARGÜELLO

Número 1

San José, domingo 29 de marzo de 1908

Año I

Línea Hamburguesa Americana

—o— SERVICIO ATLAS —o—

NUEVO ITINERARIO PARA FEBRERO Y MARZO

Prinz August Wilhelm	Febrero	17
Siberia	"	24
Prinz Sigismund	"	24
Prinz Joachim	Marzo	2
Sarnia	"	9
Prinz Eitel Friedrich	"	9
Prinz August Wilhelm	"	16
Siberia	"	23
Prinz Sigismund	"	23
Prinz Joachim	"	30

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica

Todos los vapores tienen MÉDICO y camareras.

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón.

JOHN M. KEITH
Agente General

San José, Febrero 18 de 1908.

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMON," "SAN JOSE" y "ESPARTA." Estos rápidos vapores con las comodidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida \$ 60-00 ORO

Pasaje de ida y vuelta \$ 110 00 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

Pasaje de ida \$ 50 00 ORO

Pasaje de ida y vuelta \$ 80 00 "

Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón.

E. J. HITCHCOCK, Administrador.

ELDERS & FIFFES LIMITED

Línea directa de Vapores entre Puerto Limón (Costa Rica)
y Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol £ 20

" " " " " " ida y vuelta £ 35

À las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 o/o. Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón.

E. J. HITCHCOCK, Administrador

Librería y Papelería

DE IGLESIAS HERMANOS

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros. — Cristalería fina, Porcelana y varios artículos para regalo.

Nuestra labor

La iniciación de toda empresa periodística, requiere cierto orden de ideas, según la índole del medio en que se viva. Compenetrado el periodista del ideal del progreso, toda luz que de él emane debe tender, antes que todo, al mejoramiento social, pues la base de toda moral reposa en la vida noble y amplia del espíritu.

El periodismo se impone cada día más; refleja el estado de adelanto de la humanidad, pregona el movimiento de sistemas de lucha y arguye en favor del ideal más noble que es la cultura intelectual.

Dada la amplitud de miras de la época actual que tiende á iluminar por medio del periódico y el libro las masas, se hace necesario todo impulso que exprese ideas de justicia, libertad y orden.

Nuestro periódico será de carácter independiente; haremos todo lo posible para agradar é interesar á este público sensato, sin expresar asuntos políticos pues aparte de la información social, trataremos de Arte, Ciencias, Literatura, etc., etc., todo aquello que muestre debidamente el engrandecimiento de este bello país, llamado por muchas razones la Perla de Centro América.

Saludo

Al dar comienzo á nuestra labor periodística con la fundación de *El Vocero*, nos es grato, al par que honoroso, dirigir nuestro saludo de cortesía al Primer Magistrado de la República, á las demás autoridades de la misma y á todos nuestros colegas de la prensa, con cuyo canje nos honraremos.

Como se verá por el artículo respectivo en que hacemos la exposición de nuestros fines, ellos son de lo más bien intencionados y consonos con principios que hoy privan en las modernas sociedades, vista fija y mente imperturbable hacia los nobles ideales de lo perfecto, de lo justo y de lo bello.

Debemos también comprender en nuestro saludo al público pensador, que ama la lectura y que alimenta aspiraciones sanas. Su concurso moral y material nos será de gran utili-

dad, como sucede siempre en empresas de esta índole.

Descubiertos respetuosamente ante las personalidades nombradas, iniciamos nuestros trabajos llenos de fé en el porvenir de las ideas y en la cordura é inteligencia que distinguen á los hijos de Costa Rica.

Influencia de las labores en la humedad del suelo

Si se pregunta á la generalidad de los agricultores el motivo que tienen para labrar sus tierras, responden que lo hacen con el propósito de extirpar la hierba; más no es éste el único beneficio que se obtiene con las labores; éstas tienen otros fines más importantes que vamos á explicar.

Uno de los objetos de las labores es conservar la humedad del suelo. En un terreno compacto y duro, sus partículas están tan unidas entre sí, que el agua pasa fácilmente de unas á otras por virtud de la atracción capilar. Cuando el sol calienta un terreno compacto, se evapora la humedad de la superficie, y asciende el agua de la capa inferior á ocupar el espacio que quedó vacante al evaporarse la humedad de la capa superior, de la misma manera que en una lámpara sube el aceite por la mecha conforme ésta arda.

Siendo la capilaridad de los terrenos compactos el fenómeno que favorece y activa la evaporación, se deduce de ahí que el modo de impedir ésta es mantener la superficie bien pulverizada, porque quedando sus partículas separadas, el agua que se encuentra debajo no puede subir al través de ellas.

La observación demuestra que, cuando un espacio de terreno está cubierto de paja ó de madera, la humedad se conserva en él, porque la cubierta de paja ó de madera impide la evaporación. Igual cosa sucede en los bosques, donde el suelo está cubierto de hojas.

Hellriegel tomó una porción de tierra de un jardín y la dividió en dos partes de igual peso. Enseguida apelmazó bien uno de los dos lotes, y dejó el otro suelto y poroso. Después de cierto tiempo, examinó ambos lotes, y encontró que el de tierra floja había conservado 42 o/o de su peso de agua, mientras que el lote apelmazado apenas había retenido un 62 o/o.

Este experimento demuestra que conviene mantener pulverizada la superficie de las tierras, para que conserven la humedad. Basta mantener una capa de tierra seca de dos centímetros de profundidad, para reducir

mucho la evaporación; así es que con una labor de siete centímetros de profundidad, que deje bien pulverizada la superficie, se conserva la humedad de la capa arable.

Una ventaja de mantener porosa la capa arable es que las semillas sembradas en ella germinan fácilmente; sus raíces se extienden con libertad por el suelo, y encuentran en él el aire que necesita para su vida.

Otro beneficio de las labores frecuentes es que éstas promueven la nitrificación y otros cambios químicos por medio de los cuales el alimento insoluble de la tierra se transforma en soluble, nutre las plantas y favorece su desarrollo.

Por virtud de la nitrificación puede el agricultor utilizar los alimentos que en calidad de reserva contiene el terreno, convirtiendo en actual su fertilidad potencial.

Réstanos hablar de otro efecto favorable, que se obtiene con las labores, relacionado directamente con los que resultan de la evaporación.

Cuando en un terreno se evapora el agua, la materia soluble que ésta contiene, queda en la superficie ó muy cerca de ella, hasta que las lluvias la hacen penetrar otra vez en la tierra, ó la arrastran consigo, y en este caso, esas substancias fertilizantes se pierden.

Ahora bien: como las raíces de las plantas se hallan generalmente á una profundidad de 3 á 8 pulgadas de la superficie, si por virtud de la evaporación que se verifica en un terreno compacto, se viene á la superficie el alimento de las plantas, sus raíces no pueden aprovecharlo. En tal caso sufren los vegetales, tanto por falta de nutrición como por falta de humedad en el suelo.

El empleo de la pala en la labranza de nuestros cafetales tiene dos inconvenientes: no deja pulverizada la superficie del terreno y corta muchas raíces superficiales.

Por tanto, el cultivo que mantiene pulverizada la superficie del terreno y evita la evaporación hace que las substancias nutritivas, que se hallan disueltas en las aguas, permanezcan al alcance de las raíces.

Resumiendo todo lo dicho, resulta que las labores dadas á la tierra ofrecen las siguientes ventajas.

- 1.^a—Extirpar las hierbas;
- 2.^a—Conservar la humedad de la tierra;
- 3.^a—Aerear el terreno y las raíces de las plantas;
- 4.^a—Promover la nitrificación;
- 5.^a—Conservar el alimento soluble de las plantas al alcance de sus raíces.

FEDERICO MORA

El Terror

Este sentimiento—elevado á la quinta potencia—ha hecho presa de los infelices habitantes de Haití.

El noventa y tres resurge.

Mas nó con sus manifestaciones de grandeza, aún en medio de los resplandores sangrientos de la demagogia. Nó.

Aquella fué una causa noble que virtualizó los derechos del hombre y al grito extentóreo de: ¡Mueran los Reyes! ¡Abajo los privilegios!; estremeciéndose en sus cimientos la mole inmensa y sombría de la Bastilla, viniendo á tierra—cual castillo de nai-

pes—ante la onda irruptora de la multitud, terrible y desagradadora, de una opresión de siglos.

La Revolución Francesa, con terror y todo, fue una causa sublime. Por entre las figuras pavorosas de Danton, Marat y Robespierre, aparece radiante de belleza y poderío la effigie noble de La Libertad: sobre los ondulados bucles el simbólico gorro frigio; en la siniestra mano el lábaro de las modernas democracias y con el índice de la otra mostrando á los pueblos la ruta del futuro.

El Terror haitiano es otro. Como si dijéramos el reverso de la medalla; No es su sustentáculo ninguna causa justa;

No es la redención de ningún derecho conculcado;

No predica ningunos ideales de confraternidad.

Sangre, sólo sangre, es lo que el Presidente Alexis apetece. ¡Así pasará á la Historia... de bracero con Nerón su fúnebre camarada!

Los últimos sucesos de la infeliz República Haitiana corroboran lo dicho.

¡Pobres pueblos oprimidos!
Vae victis.

Una mujer enigmática

A. J.

Finamente sensual y complicada abre su alma á todas las delicias de un amor creciente, que como una fuente de aguas vivas, fluye maravillosamente en un arrullo musical. ¡Ha descubierto acaso esa mujer un secreto poder de voluptuosidad para que así vibre y gima como un laúd, en el ardor de un goce desconocido, en el abandono de una suave languidez em tiva?

Ella sufre, compenetrándose de ricos perfumes vitales como una flor de placer para aniquilar en su arrebatado todo esfuerzo viril, toda sensación fisiológica. Porque ella en la fragilidad de su carne delicada y joven es dominadora y cruel como una deidad implacable. ¡Qué mucho que aplique su divina locura en la caricia de una boca misericordiosa y casta llena de complacencias y ternuras!

Sufrida imagen de un imposible que nunca vislumbrará el alma soñadora del poeta que la ama, y conoce en la intimidad del amor, sus anhelos é inquietudes de mujer enigmática. Tal vez él vea en esa torturada de afectos extraordinarios una pobre ilusa para esta época de realismo convencional, admirando en todo su esplendor su alma y rico arte de ensueño, que es como todo lo bello y armonioso, impenetrable para la estupidez de los que desconocen la perfectibilidad del placer en una mujer como esa, extraña y caprichosa como una música wagneriana.

M. C.

Solución de un conflicto

Ha llegado á feliz término el asunto pendiente entre el Japón y China. La última de estas Naciones se aviene á las cláusulas que rezan las

noticias posteriores. Pero aún hay más: el por qué el Imperio Nipón no ha tomado providencias energicas, como se prometía hacerlo.

Sabido es que desde hace tiempo le sobran ganas al Japón de romperse la cabeza con la gente del moño, ó lo que es lo mismo, buscar victorias—que considera muy seguras—para así obtener territorios en el vasto Imperio Celeste y dar ensanche á su comercio, hoy de gran importancia en todas las manifestaciones del progreso moderno.

Con efecto: es pasmoso el adelanto adquirido por el Japón en la última década. Parte muy honrosa le corresponde en este particular al famoso financista Oyoski, quien con un tino y prudencia, admirado hasta por los pro-hombres de la Economía Política en la vieja Europa y aún en Norte América, ha sabido encausar las fuentes vitales de su fertilísima patria, en forma tal que los rendimientos fiscales de ella merecieron especial mención en el mensaje que el Emperador Mutzuhito dirigió á las Cámaras últimamente. En él se recomienda á la gratitud de la Nación, de modo remarcado, los esfuerzos del expresado hacendista, quien ya en el ocaso de la vida, pues cuenta 72 inviernos, no obstante no se da tregua ni reposo en el cumplimiento de su deber, que en el Japón toma forma de religión, casi.

Volviendo al motivo del aparente espíritu de avenencia por parte del Japón él reconoce por causa efectiva que esta potencia considera inminente la guerra con los Estados Unidos.

Pensadores y escritores de talla han dejado conocer ya su parecer acerca de lo indispensable que es para el Japón venirse á las manos con los yankees; ello debido á que los años por sobrevenir serán seguramente de creciente prosperidad para la patria de Roosevelt, en tanto que el Japón tiene mucho que hacer para reponerse de los quebrantos de la pasada guerra con Rusia, no obstante el progreso referido. A la prosperidad de los Estados Unidos vendría á unirse en épocas futuras, la que acontecería por razón de la apertura del canal de Panamá—nudo gordiano de las disquisiciones mentales de muchas potencias.

De manera, pues que, como hemos dicho, y tomando en cuenta los pobladores japoneses existentes en Filipinas y el Hawai hay que convenir que por este respecto tiene mucho camino andado el Japón, pues la proporción de pobladores yankees en los territorios enunciados puede estimarse sin exageración en un 15 o/o de la japonesa. El cálculo es muy aproximado y concurren á él para su corroboración, personalidades cuales son el escritor francés Pierre Loti y el viajero suizo Liberg; y ya bajo la forma de amena literatura ó sobre de los viajes concuerdan perfectamente en el punto estadístico en referencia.

Ahora bien, la síntesis es esta: ó el Japón recibe á cañonazos la escuadra americana, al pasar esta por el estrecho de Behering—en cuyo caso contaría con las posibilidades que se desprenden de estas apreciaciones—ó se resigna para siempre al papel pasivo que le asignarían las circunstancias al perder el dominio del Pacífico, también para siempre con el avance del progreso norte americano que viene trayendo un empuje formidable.

El tema es muy vasto y, ya lo trataremos con más detención en núme-

ros próximos, entrando en apreciaciones acerca del rol que desempeñaríamos nosotros, los hispano-americanos, luego del triunfo de alguna de las dos potencias.

Con lo dicho queda demostrado el por qué del aparente espíritu de avenencia del Japón con China. Quiere el primero contraer toda su atención á un todo que con razón juzga de alta importancia para su porvenir en todos sentidos. Luego, y al serle favorables los sucesos, ajustaría las cuentas á la China.

¡Vaya si se las ajustaría!

El "imbroglio" de los Balkanes

La situación de gravedad con respecto á esta península acentúase diariamente.

De una parte á otra de Europa los vaticinios son de lo más tristes.

Volverá á correr sangre humana. Y esta vez á torrentes.

Los Gobiernos de Austria y Alemania inculpan á Rusia de querer resarcirse de su fracaso en Extremo Oriente, volviendo ahora su atención á los Balkanes y reanudando su política tradicional de agitación en Constantinopla.

De ahí que la faz concreta del asunto sea la posibilidad de una guerra entre el Imperio Moscovita y Turquía.

Los otomanos se preparan con actividad creciente y han situado en Macedonia no menos de cien mil hombres, en parte componente de lo más aguerrido de sus tropas.

El asesinato de Boris Sarafoff—de fecha reciente—llamado "El Garibaldi de Macedonia" (por el brillante papel que desempeñó en la guerra servio-búlgara con un cuerpo de voluntarios macedonios) ha irritado á sus compatriotas hasta el paroxismo, pues se da como causal la ingerencia de determinadas potencias interesadas en suprimirle. No inculpan á Turquía, á la cual son afectos.

Aumentase la gravedad del atentado—en mención—con el hecho de haber sido igualmente víctima de él Gerwanoff, Secretario de Boris, mientras en altas horas de la noche acompañaba á este á su casa. Gerwanoff era persona muy querida de las clases obreras.

Boris Sarafoff nació en la aldea de Limbiciovo, en el villajet de Monastir, en 1865. Fue durante muchos años, mente y alma de la revolución macedónica. Hizo sus estudios en la Academia Militar de Sofía, de donde salió con el grado de Oficial del ejército búlgaro. Bajo la dirección de Stambuloff fue activísimo agitador del primer comité macedónico. Obtuvo gran éxito en 1897, apoderándose de la pequeña ciudad de Melnik, y anexionándola á la Bulgaria. Desde entonces aplicó más hondamente los métodos anárquicos al servicio de la causa de la independencia de su patria; preparó los atentados contra el Rey de Rumania y el Rey Alejandro de Servia, intentando volar sus palacios respectivos, pero fracasó su plan. Hizo después asesinar á los rumanos Florrski y Micaileam. El gobierno búlgaro lo redujo á prisión, pero el tribunal, encargado de juzgarlo, lo absolvió á instancias del Sultán de Turquía.

Como se vé era pájaro de cuenta.

¡Nuestra obra! Estas dos palabras tuyas significaban luchas desesperadas, encarnizadas, sangrientas, con la dinamita, con el puñal, con el veneno. Lucha sin cuartel; y cuando Borris Sarrafoff las pronunciaba, asumía su rostro una expresión que infundía verdaderamente pavor.

El peligro de la lucha armada se vuelve inminente.

De ahí que el "Pueblo Romano"—órgano muy versado en política internacional—llega en sus pesimistas comentarios hasta asegurar que la guerra ruso-turca estallará probablemente en la próxima primavera.

Y no pára aquí el imbroglío: Si el asunto se limitara á Rusia y Turquía ¡allá ellos! Pero, como suele acontecer en todo lo humano, la cuestión se eslabona ferreamente y ¡de qué modo!

Veamos: La *litis*, entre las dos naciones puede llegar á revestir carácter casi continental en Europa, sin perjuicio de eslabonarse á su vez, con otro *imbroglío*: el nipón-yankee. Es el hilo de Ariadna que tirado de un extremo se viene la madeja.

Conocido es que Inglaterra en las pretensiones sobre los Balkanes se una á Rusia para preponderar, al unísono con ella, en dicha península.—Opónense fuertemente á esto, Alemania y Austria por el perjuicio que les traería dicha preponderancia. Especialmente la última potencia se encuentra hondamente despechada, mejor furiosa, pues vé en vías de fracaso su propuesto plan de ferrocarriles en los Balkanes. Italia interin no contempla impasible estos sucesos, pues según pacto especial la *Triple* se encuentra comprometida á apoyarla de finidamente en sus pretensiones sobre la Tripolitania.

Francia, á su vez, tendrá que ayudar—mas ó menos ostensible—á Rusia, que también está identificada con la primera para apoyarla por todos los medios en su soberanía en la Yndo-China. Y aquí tenéis el eslabón con el Japón y Estados Unidos.

Puede, sin embargo, que á última hora y vistas las contingencias graves, que aparejaría una parcialidad demostrada por tal ó cual determinada potencia, estas se decidan, como comunmente se dice: "á contemplar los toros desde la barrera", ó en otros términos el *laissez faire* de los franceses.

Pero ¿satisfará á las potencias interesadas un resultado enteramente favorable á Rusia en la guerra que piensa emprender?

That is the question.

Sección de variedades

Napoleón, Emperador en el fondo de unos ojos azules

En sus Memorias, cuyo tercer tomo aparecerá muy pronto, la Condesa de Boigne señala "una singularidad que me veo obligado á creer, dice la Condesa, por haberla visto".

En 1827 le fué llevada una niña de dos años, cuyos ojos brillantes, de un azul obscuro, no tenían nada de particular á la primera vista; pero al ser observados desde cerca notábase que la pupila estaba formada de pequeños filamentos, que fingían

letras blancas sobre fondo azul, leyéndose al rededor de la pupila: "Napoleón, Emperador".

La niña era linda. Su madre, una campesina lorenense, refería que su hermano á quien ella quería mucho, le había dado, al caer soldado, una moneda de un franco, recomendándole que la guardara siempre como recuerdo. Poco tiempo después, hallándose en una posada de su aldea, advirtió, en el momento de pagar, que no llevaba más dinero que su moneda de un franco. Negándose el posadero á otorgarle crédito, tuvo que sacrificar su tesoro, y volvió á su casa muy triste, rogándole á su marido que hiciese lo posible para que le fuese devuelta la moneda.

Al domingo siguiente el marido tuvo la suerte de encontrarla, y su mujer, al verla, experimentó una alegría tan grande, que la niña que llevaba en su seno, se estremió. Y es por ello porque la niña llevaba en sus ojos la leyenda de la moneda.

El médico de la aldea quería llevar la niña á París para mostrarla públicamente, pero el Gobierno de Carlos X se opuso á esa manifestación bonapartista. Bajo el Imperio, la fortuna hubiera sonreído á esa familia, que quedó pobre por razón de Estado.

Los norteamericanos juzgados por un japonés

En el "Toyo Keisai Shimpó", número 380, está consignado este juicio:

"El actual régimen de los Estados Unidos, es la República, y el de Rusia un régimen absoluto. Sin embargo, el carácter de ambos pueblo parece idéntico. Ellos mismos son, á su vez, el centro del mundo. Si hay alguna ganancia que realizar, quieren el monopolio. Una vez determinado su proyecto, ambos pueblos van á su fin directamente sin molestarse de ningún modo, aplastando arbitrariamente las resistencias.

Parece aún que los americanos superan á los rusos en ese sentido. Las personas que van á Inglaterra por Estados Unidos, notan el comportamiento de los americanos para con los japoneses, tratados como raza que se debe tiranizar y aniquilar.

Pero si atraviezan el Atlántico, las mismas personas al llegar á Inglaterra, encuentran un cambio completo.

Además, los escándalos políticos, (sufragios comprados para hacer lo que se quiere), si existen en otros países, en ninguno se encuentra tan exorbitante como en los Estados Unidos. Nunca llegará nuestro Imperio japonés á tal extremo de corrupción política. A los Estados Unidos les pasará lo que á Venecia, Cartago, Roma. Se hundirán con extrépito, ellos mismos, entre el derrumbamiento de su grandeza.

Un mes en los aires. Globos dirigidos por explosiones

De algún tiempo á esta parte, el interés del mundo entero hacia la navegación aérea ha crecido de modo tal, que apenas transcurre una semana sin que se hable de algún nuevo descubrimiento para resolver.

En América la invención de barcos voladores está á la orden del día.

El último invento de este género, debido á Mr. Rafael J. Moses, es tal vez el más notable de todos y á la vez uno de los que ofrecen mayores probalidades de éxito.

Consiste en hacer volar un barco de acero de 250 toneladas de peso por medio de explosiones de gas. El barco va provisto de mil receptáculos de aire con otros tantos tubos de salida en forma de corneta. Produciendo las explosiones con estos tubos dirigibles hacia abajo. Mr. Moses obtiene la fuerza suficiente para elevar el aparato mientras que si colocan los tubos oblicuamente, consigue á su tiempo la fuerza propulsiva y la elevadora.

Para que un barco de acero pueda surcar el espacio en estas condiciones, es preciso darle la mayor velocidad posible; en todo aeroplano, en efecto, el éxito depende en gran parte de la velocidad.

El barco aéreo de Mr. Moses, completamente equipado para su viaje de un mes, pesa exactamente 250 toneladas. Para que semejante peso pueda moverse con la rapidez deseada y vencer á las leyes de la gravedad, que tienden á hacerlo caer, se requiere una fuerza de 1250 caballos. No hay que soñar desde luego, en obtener esta fuerza por los medios que hasta ahora se vienen empleando. Ruedas, paletas, hélices, alas ó cualquiera otra mecánica por el estilo, tendrían que moverse con velocidad tal, que saltarían hechos pedazos al roce del aire. De ahí la necesidad de apelar á un procedimiento nuevo, cual es el de las explosiones, que á más de no ofrecer aquél inconveniente, sirven también para dirigir el aparato, para lo cual basta poner los tubos ó cornetas en diferentes posiciones.

Aparte de esto, el barco lleva una máquina ordinaria, pero para el caso de que ocurriese algún accidente en las cámaras del aire.

El nuevo buque aéreo tiene 15 metros de largo por 15 de ancho y está construído de manera que la temperatura y presión barométrica serán constantes en su interior, á cuyo efecto la parte destinada á su tripulación se cerrará con puertas dobles. Como ya se ha indicado antes, habrá en él, espacio suficiente para llevar provisiones, combustibles, etc. para un viaje de 30 días.

El inventor ha dado á este nuevo aparato aéreo el nombre de *Abaris*, que es el de cierto personaje mítico, gran devoto de Apolo, á quien este Dios entregó una flecha de oro que, empuñándola, lo llevaba á todos los puntos del globo á través de los aires.

POSTALES

A

En el anden

Yo he bajado al abismo, bello y tentador, de tu pecho apuñaleado por la nostalgia dolorosa y febril de un *algo* trágico.

Me voy! Una brisa de sueños y delirios ha tronchado las flores más hermosas de mi alma, ha roto las ligaduras de mi esperanza—barca al acaso—y ahí te dejo, como dice el lírico, mi corazón como una gran flor roja salpicada de lágrimas.

¡¡ Adios !!

(Estación Ferroviaria) Panamá, 1907.

Al levar anclas

Ynfla el velamen de mi barca un viento de esperanza amable, y yo de la prora, contemplo el horizonte orlado con las últimas fulguraciones de un crepúsculo como tú, fugaz; como yo indescriptible.

Mi pañuelo es el ala impalpable de una gaviota enamorada que se vá por unos ojos y retornará por ellos.

Au revoir! Y cuando las olas traigan el frágil barco, el ave—en otro crepúsculo—será una redención.

¡ Au revoir !

Colón, 1907.

Alta mar

Te he pensado hondo en esta noche llena de estrellas y luna y olas diamantinas; te he pensado hondamente mientras mi bajel cabeceaba; te he pensado hondamente.

Regularizo el recuerdo y entro en él como se entra en una mansión florida: veo tu imagen adorada, cerca de un bronce y muy lejana de la fuente que los hombres llaman olvido. Entónces cuando te he visto—exclamo:

¡ Au revoir ! ¡ Adios ! ¡ adios !

1907.

C. O.

GACETILLAS

El Vocero

Saldrá todos los jueves, habiéndolo retardado esta semana debido á que no se en-

contraba papel en plaza. *El Vocero* pronto se convertirá en bisemanal, y traerá retratos de personas distinguidas, llevando al pie biografías de ellas ó dedicatorias.

Una carta

Por encontrarnos recargados de material, nos ha sido imposible darle publicidad á una carta que nos enviara nuestro amigo, el General Rafael Villegas. Presentamos nuestra excusa á nuestro buen amigo.

Sigue mejor

el señor Dr. don Pánfilo J. Valverde de la enfermedad que lo puso á las puertas de la muerte. Por su mejoría nos alegramos.

Pronto llegarán al país

las dignas y encantadoras señoritas Cobos, procedentes de El Salvador, patria de ellas. Vendrá con ellas la esposa del Dr. José Madriz.

Bienvenida

la damos muy cordial al caballero cubano don Franc^o de Paula Bravo, procedente de Panama, donde se encuentra empleado en la Junta Sanitaria.

Viajeros

En el vapor *Italia di Milano* partió para su patria—Venezuela—la distinguida matrona doña Josefá Manuela de Sosa Saa, esposa del apreciable é ilustrado pedagogo Doctor don José Tomás Sosa Saa, quien permanecerá entre nosotros.

Acompañan á la honorable dama sus interesantes niños y al desearle á todos un feliz viaje, nos hacemos eco de lo más granado de esta culta sociedad, que les vé partir con sincero, con inexpresable dolor.

El recuerdo de sus altos méritos no se borrará jamás.

Por la higiene

Acontece en algunas cantinas, que contrariando todos los principios del aseo, no lavan los vasos luego de usados.

"Al que le venga el guante etcétera".

Cerveza Traube

Día por día, toma incremento la popularidad de la cerveza de este nombre.

No nos extraña: el mérito verdadero siempre se impone.

Drexler & C^o

Esta honorable firma mercantil—propietaria actual de la botica "La Violeta"—nos ha comunicado que acaba de recibir un variado surtido de medicinas, y todo lo relacionado con el ramo de droguería, de las más acreditadas casas de Europa y los Estados Unidos; con lo cual continúa en su práctica de renovar constantemente los productos que ofrece al público.

Florentino Vega

desafia á quien le pruebe que su hotel no reúne todas las condiciones: trato afable y cortés, mesa excelente y modicidad extrema.

Se encuentra situado frente al Mercado. Id y os convenceréis.

Precipicios artificiales

Podrían denominarse así las cáscaras de frutas que por lo resbalosas—á manera de trampas—constituyen peligro inminente para el transeunte. Ello acontece en los contornos del Mercado. ¡Mucho ojo si amais la vida!

Incalificable

Lo es el procedimiento de la Empresa de Luz Eléctrica con respecto á la del Cinematógrafo. Paga esta última en dinero *contante y sonante y por anticipado* el costo de la luz y á lo mejor, á oscuras.

No es flojo compromiso para el caballero empresario del espectáculo, en mención, sincerarse ante el público, de quien tiene todas las simpatías.

Nosotros que le conocemos sabemos de su mortificación.

Tenorios

Pululan por modo insólito en el Mercado enamorando las *tortilleras*.

Bueno es el amor pero no en plena luz meridiana y en horas de labor.

De administración

El Vocero solicita agentes. El agente debe presentar buenas recomendaciones.

A las personas que les llegue El Vocero y que no devuelvan el número, se tendrán como suscriptoras.

Léase

Debido á la carencia de papel en plaza hemos tenido que reducir las dimensiones de nuestro periódico, lo mismo que suprimir varios avisos. Suplicamos á nuestros favorecedores se sirvan disimular que desde en el primer número no aparezcan sus avisos, y, les hacemos constar que saldrán en el número próximo.

De viaje

Para Estados Unidos de Norte América partirá como agente comisionista de la casa A. Herrero & C.º nuestro amigo don Albino Alvarez.

Gratas impresiones le deseamos

Asueto ilícito

Cuando deben estar sobre el libro, juegan al *foot ball* algunos chicos de escuela en la Plaza de la Fábrica de Licores.

Recordamos á quien haya lugar que: "cada cosa á su tiempo".

La Palma

No existe persona ó familia que concurra á este centro de refrescos, etc. que no

salga haciéndose lenguas de la bondad de sus productos y exquisita cortesía de sus empleados.

Nueva Catedral

Corre un rumor en esta capital de que dentro de poco tiempo se dará principio á la construcción de una nueva Catedral al estilo europeo. Eso y más se puede esperar de un Obispo tan activo y progresista como el que tiene Costa Rica. Según se dice el Gobierno contribuirá con la mitad del costo del nuevo templo.

Conferencia

de don Federico Mora

Conocidos los quilates intelectuales del conferencista, acudió á oírle un selecto público al Teatro de Variedades, en la noche del pasado viernes.

El tema primordial de dicha conferencia—Banco Agrícola—fué desarrollado por el señor Mora, con la claridad, precisión y galanura que le son peculiares.

Insuficiente este espacio para hacer un estudio detenido de la materia, nos limitaremos á decir que todo Banco Agrícola es reconocido universalmente como conveniente.

Los detalles son materia de maduro análisis, como nos prometemos hacerlo en el futuro.

Casa de Salud
Del Dr. Juan I. Toledo López

SERVICIO ESPECIAL
en asistencia de enfermos
ASBO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

LINDO BOTHERS

AZUCAR DE FAMILIA

Para ordenar en Turrialba, Línea y Limón, dirigirse directamente á Juan Viñas.
Para el interior: ÚNICOS AGENTES,

W. STEINVORTH & H.º
SAN JOSÉ

AL PUBLICO

La Empresa de Funerales LA ULTIMA JOYA, acaba de recibir un magnífico Carro Fúnebre de tercera, que será tirado por dos hermosos caballos americanos. Cobrará con un ataúd y servicio del mismo, la suma de ₡ 25-00.

EL GALLITO

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de primera, segunda y tercera, lo mismo que de mantecas de varias clases y la famosa harina Gallito. Se tuesta café á particulares.

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

M. V. BLANCO & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por don Juan de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, en uadernación y fotografado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y a menor.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

—o— Calzado á la medida y al gusto del cliente —o—

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES —

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur N.º 50 frente á la Botica del Comercio

!! Cacao Cacao Cacao !!

FABRICA "LAS DOS ANTILLAS"

Ofrece panecillos puros, de cacao superior, sin mezcla alguna á precios ventajosos á los detallistas. También fabrica tabletas, que igualan á las extranjeras, si no las superan. 200 varas al norte de la Mascota, casa N.º 418.

ALVARADO & C.º, propietarios

PANADERIA "LA JOSEFINA"

Del primero de febrero en adelante pan barato de buena calidad y caliente á todas horas. Especialidad en galletas, quesadillas, rosquillas, pan de Viena, biscotas, etc. etc.

ALBERTO ODIO

LA SASTRERIA

De Ricardo Muñoz M.

Avisa á su clientela y al público en general, que ha recibido un surtido completo de casimires ingleses y franceses, de los que hace fluxes á los precios más bajos de plaza

TIP. EL PUEBLO

Cerveza Negra marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



LAGER BEER

Dr. David Quirós

Médico, Cirujano de la Real Universidad de Turín; ha establecido su despacho en la casa número 238, calle de la Estación, frente al taller del señor Bertheau.

Horas de consulta: de las 11 a. m. á las 3 p. m. todos los días.
Marzo 6.

GUILLERMO NIEHAUS

Sucesor de Luis Kruse  Agencias y Comisiones

SAN JOSE.—LIMON.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

OFICINA: En San José, Avenida Central Este, N.º 200

EL TOKIO

Novedades del Oriente

En el antiguo local que ocuparon

QUELQUEJEU Y Co

rebozos de seda. Sobre mesa y pañuelos también de seda, de todos tamaños y con vistas bordadas. Cuadros. Cajitas de marfil de diferentes figuras. Porcelana fina. Abanicos de seda y mil más objetos de fantasía.

Acudid para convencerlos.

JOSÉ C. APUY y Co.

MARZO 24 DE 1908.

0.0.0.0.

El público josefino está de plácemes con la apertura de nuestro Establecimiento de mercaderías asiáticas, en el antiguo local que ocuparon los señores Quelquejeu y C.º

Ofrecemos al público, entre otras muchas cosas, las siguientes:—Juegos de porcelana para té y café. Pañolillos de papel. Biombos de tela con artísticos dibujos. Géneros para delantales y enaguas. Pañolones y